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■ 棋从断处生

从姜杰祥
“第12人”说起

全国体育运动学校联合会
秘书长杨志永来微信，谈到要开
展“面向青少年搞足球文化普

及”活动，希望能给出一些建议。
我这脑海里不由自主就蹦出老国
脚姜杰祥的名字，想到中国足球文
化激励青年一代的“第12人”。

姜杰祥，原八一足球队队长、
中国国家足球队左后卫。1990
年，姜杰祥因心脏病去世，他的临
终遗言是“把我的骨灰埋在北京
工人体育场、先农坛体育场左后
卫的位置。就是化成骨灰，也要
看到中国足球崛起，看到后来人
打败外国队”。八一体工队原大
队长李富胜也曾对国脚们说：这
是中国足球一个不死的“魂灵”，
这是中国足球场上助你们击败对
手的“第12人”。

30年前听《中国体育报》足球
记者张健讲这个“悲壮秘密”，热

血喷涌般沸腾。
而关于“青少年足球文化”的

话题，中国足协原副主席王俊生
也谈起：“你再写足球，要写写中
国足球的传承……”

中国足球这十来年，谈钱、谈
身价、谈代言、谈利益……谈得太
多，但唯独对中国足球传承的英
雄主义麻木不仁。

真不在乎谁说咱“假模假式
假正经”。真的要多谈中国足球
的文化传承，讲中国足球的英雄
主义。所以我建议：要像冬奥宣
讲团那样，给青少年讲中国足球
文化的传承。

2018 年俄罗斯世界杯之后，
曾专程前往圣彼得堡考察泽尼
特足球俱乐部。在泽尼特队史

陈列馆，居然有毛主席观看并接
见泽尼特足球队的照片。那是
1955 年 10 月 30 日，毛主席在北
京先农坛体育场观看中国国家
队与苏联泽尼特队的比赛，也是
毛 主 席 唯 一 观 看 国 际 足 球 比
赛。后来听时任国足主教练李
凤楼的孙女李雪谈这场比赛，还
特别说到中国队 2 比 2 逼平泽尼
特队后，毛主席操着湖南口音说

“打得好，打得好”。
具有中国足球文化传承的许

多前辈还在，让年维泗谈毛主席
看球，让徐根宝说姜杰祥遗愿，让
马元安讲铿锵玫瑰……就像一位
足球前辈所言：“应该让孩子们知
道，他们的父辈、爷爷辈是靠一种
什么精神走过来的。”
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耿耿抒怀

老骥伏枥

自说自画

娄一晨

刘耿

本周，国际足联官方公布了
2026世界杯赛制方案：48支参赛
球队将分成12个小组，小组前两
名球队和八支成绩最好的小组第
三名球队晋级 32 强淘汰赛。从
32 强开始，新增一轮 1/16 决赛，
随后再进行1/8、1/4、半决赛和决
赛。

如此一来，整届赛事场次将
从现在的 64 场增加到 104 场比
赛，持续天数也将增加到 40 天。
而从小组赛开始，夺冠球队将需
要进行八场比赛，比之前的七场
比赛增加一场。

其实，在全世界体育赛场现
行的锦标赛赛制中，只有每轮淘
汰制是能够最大程度杜绝假球、
默契球、协议球等结构性缺陷的
最公平合理的赛制。所以，笔者
在很多年前就曾戏说国际足联在

“既要又要”的内心冲动之下，索
性就应该照搬网球四大满贯赛
事，直接一步到位将世界杯参赛
名额增加到 128 队，然后每一轮
都采用淘汰赛！

这样多好，这样才最符合国
际足联那面大旗上的标语嘛——
My Game is FAIR PLAY（公平
竞赛）！

128支球队参赛，国际足联历
来所标榜的“扶持不发达会员”的
崇高目标竟然一举达成。相信我
中国队从此再不用担心折戟沉沙
于亚洲区那劳什子的预选赛了
吧？

128支球队参赛，国际足联增
加世界杯比赛场次，做大世界杯
蛋糕的经营目标自然就能直上云
霄。不能不说国际足联这家有限
责任公司为了挣点钱实在是太辛
苦了，四年一个周期居然有三年
是挣不到钱的……

128支球队每轮淘汰，无论强
队弱队都必须在单场 90 分钟内
全力以赴，以往每一届世界杯都
会遭人诟病的小组赛最后一轮
BUG 将不复存在……突然想起
了1978年世界杯复赛阶段阿根廷
6 比 0 大胜秘鲁的那场可耻的比
赛……又突然想起了1982年世界
杯小组赛最后一轮被德国奥地利
联手做掉的阿尔及利亚队……当
然，戏说永远只能是戏说……

回到正题，既然暂时无法求
全，那么也只能退而求其次。因
此，保留四队一组的小组赛赛制
一定是所有人都最能够接受的方
案。

只能说国际足联这次总算是
从善如流了，总算是让大家都松
了一口气。没有幺蛾子赛制，届
时美加墨世界杯的赛场上会少很
多争议场次、争议画面、争议球
员、争议裁判……

世界杯新赛制
之最大公约数

这两天有两条关于国际足联
的最新新闻，第一是因凡蒂诺再
次获得了连任，继续担任国际足
联主席。第二件大事是，2026年
世界杯的新赛制已经确定，48支
球队分为12个组，每个小组前两
名+八支成绩最好的小组第三名
出线，32支球队开始打淘汰赛，总
共 104 场比赛，比现在的 64 场多
了整整40场。

世界杯从揭幕战到最后决战
的总时长，也将延长到40天。卡
塔尔世界杯总共持续了28天，从
北京时间11月21日开始，12月18
日结束。上一届2018年世界杯，
整个赛程是32天。

前两年听到的最初的计划
是，48支球队分成16个组，3个队
一个组，每个小组里的前两名出
线，产生 32 个队开始打淘汰赛。
这个计划意味着进入最后争取冠
军决赛（包括争夺第三名决赛）的
球队，世界杯期间总的比赛场次
仍然为七场，而小组赛阶段每个
球队场次减少，只需参加两场比
赛。

现在这个计划，就是每个球
队小组赛里的比赛场次和之前相
比是不变的，仍然是三场。但是
进入最后决赛（包括争夺第三名
决赛）的队总共要打的比赛，将会
增加到八场。而世界杯的总时长
也要增加到40天。

对于中国男足来说，更现实
的问题是，我们能不能利用这次
世界杯扩军的机会，成功进入到
世界杯呢？

这其实是动力，更是压力，想
象一下，如果那些你平时都看不
上的对手，抓住这次机会进入到
了世界杯的决赛圈，而中国男足
如果继续充当观众的话，这该是
一件多么让人沮丧的事情。

世界杯
要扩军了

FIFA赚钱
要多动脑

国际足联（FIFA）日前确定
了世界杯的新赛制。2026年世
界杯的参赛球队将由32支增至
48 支。48 支球队将以每组 4
队，分为12个小组参赛。每组
前两名晋级，八支战绩最好的
小组第三名球队也将晋级32强
淘汰赛。总比赛场数将从往年
的 64 场增至 104 场，比赛时间
跨度也将从往年的30天增加到

40天。
这番操作只有一个目的：增

收。改制后多出 40 场世界杯比
赛，可以增加约 150 万张比赛门
票。同时，电视转播、商业赞助等
相关收入也将水涨船高。FIFA
预计，在2026年世界杯周期的收
入将比卡塔尔世界杯增加45.6亿
美元，至110亿美元。

扩大收入有四种常见的策
略：一是精耕挖掘，用现有产品深
耕现有市场；二是锦上添花，用新
创产品拓展现有市场；三是顺藤
摸瓜，用现有产品开拓新的市场；
四是四海为家，用全新的产品开
拓全新的市场。

FIFA惯于顺藤摸瓜，通过增
加现有产品供给，扩大市场覆
盖。世界杯扩军一直以来是FI-
FA想要实施的计划，在因凡蒂诺
上任之后更是大力推进，甚至还
出现过将世界杯改为两年一届的
提案。FIFA 想多占的市场是从
哪里来的？一是 FIFA 扩军使更
多的国家能圆梦世界杯，也进入

了世界杯的市场拼图；二是从欧
足联和各国联赛抢来的。

这当然是一种发展策略，操
作起来驾轻就熟，且FIFA处在足
球行政体系的塔尖，从下级的市
场中多分一杯羹也更容易。但这
种策略的缺陷也很明显，首先是
俱乐部方面，特别是欧洲豪门的
反对，队内的国脚球员们一年之
中参加更多的比赛，难以在联赛
中保持旺盛精力，还进一步增加
了伤病风险；同时世界杯扩军至
48队，小组赛的精彩程度和竞争
性就会得到明显的减弱，毕竟第
三名都可能出线，就不必在小组
赛再刀尖对麦芒，球迷的观赛体
验也大打折扣，增加的比赛场次
很多是凑数的。

其实，FIFA也可尝试另外三
种策略组合，比如对现有的赛事
精耕细作，提升质量。或者通过
价值链的上下游拓展、产品多元
化、尝试互补性业务、从产品到生
活方式、线上与线下的融合等方
法开拓全新市场。

冰道上的榜样

●2023短道速滑世锦赛上
中国队在男子5000米接力决赛
中勇夺冠军。人民日报、央视
体育部在第一时间向中国队四
位夺金运动员李文龙、林孝埈、
刘冠逸和钟宇晨发去了祝贺：
恭喜！恭喜！中国队中林孝埈
尤其引人关注，夺冠后他跪地
时掩面流泪。他举着五星红旗
庆祝。在最高领奖台上他凝望
五星红旗唱响国歌。他是一位
不同凡响的冰雪运动员。林孝
埈原名林孝俊，1996 年出生于
韩国大邱。他曾是韩国短道速
滑队主力，在平昌冬奥会上他
夺得1500米金牌。在四年前的
短道速滑世锦赛上，林孝埈夺
下 五 枚 金 牌 ，加 冕 了“ 全 能
王”。2019年夏天，林孝埈经历
了一次韩国国家队内风波后，

被国家队除名并全面禁赛，还被
卷入了长达数年的诉讼中。与林
孝埈产生严重纷争的是队友黄大
宪，他屡屡在速滑冰道上使出种
种犯规动作而赢得“冰雪恶人”的
外号。在一次队内攀岩训练中，
黄大宪“调戏”女队员，林孝埈为
此与黄大宪有所纠纷。事后丢失
面子的黄大宪以同性性骚扰把林
孝埈告上法庭。到2021年夏，韩
国最高法院才宣布林孝埈无罪。

为了挽救自己的运动生准，
林孝埈选择加入中国国籍。他收
到了中国短道速滑队的邀请来到
中国。根据奥委会规定，运动员
改变国籍参加奥运会必须在以原
国籍参加的国际比赛后三年。林
孝埈错失了去年的北京冬奥会。
重返冰雪天地的漫长道路足够磨

练一个速滑健将，林孝埈等待了
三年多。韧劲十足。

●这次林孝埈入籍中国后首
次回到韩国参赛世锦赛。面对曾
经的韩国队友和一些怀有敌意的
韩国冰迷，林孝埈经受了考验，不
为所动。他身披五星战袍与队友
斩获这枚含金量极高的金牌已经
成为神州冰迷的新宠。他的微博
粉丝已给超过了200多万。

●入籍、归化已经为国际体
坛所常见。为人生目标，为运动
理想，踏进新的一片热土而努力
奋斗的体育健儿值得尊敬。林孝
埈是一个榜样。只是为了捞取更
大的金钱而匆匆归化的球员来来
去去，不足惜。不展开这个话题
了。不然又会被指“老是抹黑中
国足球”了。呵呵。

■ 一晨不染


